

NECROLOGIAS

UDO OBEREM († 1986)

Dedicado por más de treinta años a la investigación andina, el fallecimiento de Udo Oberem oscurece el horizonte de los estudios sobre la región. Nos deja, al lado de una obra importante, el ejemplar testimonio de su amistad. *Histórica* gozó de su consejo y contribución generosa ("Un documento inédito del siglo XVII sobre Guamanga", *Histórica*, V, 1, 1981). Muchos somos en el Perú los obligados por su continua generosidad, por su presencia constante en la investigación y por su labor promotora desde la Dirección del Instituto de Antropología Cultural de la Universidad de Bonn, donde sucedió al recordado Prof. Hermann Trimborn.

En la década de los años 50, Udo Oberem inició sus estudios sobre la población nor-andina, los Quijos en el Ecuador, tema que cultivó con detenimiento y al que dedicó un libro sustancial. Trabajó también sobre el obispo de Trujillo Baltasar Jaime Martínez de Compañón y diversos artículos en los cuales analizó la contribución de los académicos alemanes a los estudios andinos.

Sus estudios sobre la historia andina merecen nota aparte. Interesado desde tempranas épocas en la población andina, hizo aportes sustanciales. En 1967 publicó "Don Sancho Hacho, ein Cacique Mayor des 16 Jahrhunderts" (*Jährbuch für Geschichte von Staat, Wirtschaft und Gesellschaft Lateinamerikas*, IV, Köln); en 1976, "Los Cañaris y la conquista española de la sierra ecuatoriana. Otro capítulo de las relaciones interétnicas en el siglo XVI" (*Journal de la Société des Americanistes*, LXIII, París), tema que continuó explorando en trabajos posteriores, uno de ellos escrito con su gran colaboradora Roswith Hartmann. En 1980 publicó "Los incas en el Ecuador" (*Historia del Ecuador*, II, Quito), y el siguiente año editó, junto con su discípulo Segundo Moreno Y., un volumen *Contribución a la Etnohistoria ecuatoriana*, que reúne los trabajos de ambos (Colección Pendoneros, Otavalo); allí reaparecieron trabajos de particular interés, al lado de otros novedosos en español. Un tema apasionante de su producción es la descendencia del Inca Ata-

hualpa, al que dedicó un sustancioso volumen de documentos publicado en 1976.

Muchos fueron los temas que abarcó Udo Oberem en una vida entregada a la investigación andina. Los colegas ecuatorianos lo reconocieron así, con motivo de su sexagésimo aniversario, al dedicarle el volumen que recogió las ponencias presentadas al *Primer simposio europeo sobre Antropología del Ecuador* (S. Moreno, ed. Quito 1985).

Dio amplio testimonio personal de la integración interdisciplinaria y de una indesmayable vocación por la investigación y la docencia. Su partida obliga a los investigadores andinos a continuarlo, tenemos con él una deuda que la amistad hace permanente.

Franklin Pease G. Y.

PROF. DR. h.c. HERMANN TRIMBORN
1901-1986

En agosto del año pasado falleció Hermann Trimborn en su ciudad natal de Bonn en Alemania. Su desaparición no sólo señala el final de una vida científica excepcionalmente fructífera sino también el acabamiento de una era dentro de la Americanística alemana.

A la temprana edad de veintiún años, Trimborn presenta su tesis doctoral sobre el tema "El colectivismo de los Incas en el Perú" a la cual siguen muchos artículos importantes sobre diferentes aspectos de la sociedad incaica muchos de ellos con cierto énfasis en problemas relacionados con el derecho nativo puesto que estudió también Derecho y Ciencias Políticas. Estos enfoques enriquecen la discusión y marcan adelantos notables en la etnohistoria del Perú prehispánico. La Pontificia Universidad Católica del Perú reconoce esta importancia al publicar su trabajo "Las clases sociales en el Imperio Incaico" en 1935. En 1936 Trimborn comienza con la enseñanza del quechua en la Universidad de Bonn logrando una continuidad ininterrumpida que se manifiesta en la celebración de sus cincuenta años de existencia el mismo año de su muerte. El fruto más destacado de esta faceta de su producción científica es su traducción del famoso manuscrito dejado por Francisco de Avila, cuya importancia transcendental es ampliamente reconocida hoy en día.